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ВЛИЯНИЕ СОСТАВА ВОДНЫХ АКРИЛОВЫХ ДИСПЕРСИЙ  

НА ИХ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ И ЭКСПЛУАТАЦИОННЫЕ 

СВОЙСТВА 

А. И. ГЛОБА+, А. Л. ЕГОРОВА, Н. Р. ПРОКОПЧУК 

Белорусский государственный технологический университет, ул. Свердлова, 13а, 220006, г. Минск, Беларусь 

Цель работы — изучить влияние химического состава сополимера, а также типа и состава 

эмульгирующей системы, использованной при синтезе водных акриловых дисперсий, на их технологиче-

ские характеристики, а также физико-механические и защитные свойства покрытий на их основе.  

В ходе исследования синтезированы дисперсии на основе сополимеров бутилакрилата и гексил-

этилакрилата с метилметакрилатом, стабилизированные различными эмульгаторами: анионными 

ПАВ и их смесью с неионогенным ПАВ. Установлено, что тип эмульгирующей системы оказывает 

значительное влияние на реологические свойства дисперсий, время высыхания покрытий и их защит-

ные характеристики. Экспериментально показано, что применение комбинированного эмульгатора, 

состоящего из анионоактивного додецилбензосульфоната натрия и неионогенного ОП-10, позволяет 

получить акриловые дисперсии с низкой вязкостью (1,06–1,17 Па·с) и достаточно высокой устойчи-

востью во времени. Свободные пленки и покрытия из синтезированных дисперсий характеризуются 

высокими показателями защитных (водопоглощение 6–8%, твердость 0,14–0,16 отн.ед.) и физико-

механических (удлинение при разрыве 353–360%, прочность при разрыве 5,7–6,3 MПa) свойств, соче-

тая удовлетворительную прочность с высокой эластичностью. Полученные результаты представ-

ляют значительный интерес для разработки перспективных пленкообразующих материалов и созда-

ния гибких лакокрасочных материалов на водной основе. 
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водопоглощение.
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The aim of the work is to study the influence of the chemical composition of the copolymer, as well as 

the type and composition of the emulsifying system used in the synthesis of aqueous acrylic dispersions, on 

their technological characteristics, as well as the physical, mechanical, and protective properties of the coat-

ings based on them. 

In the course of the study, dispersions based on copolymers of butylacrylate and hexylethylacrylate with 

methylmethacrylate, stabilized by various emulsifiers: anionic) and their mixture with nonionic, were synthe-

sized. It was found that the type of emulsifying system has a significant effect on the rheological properties of 

dispersions, the drying time of coatings and their protective characteristics. It has been experimentally 

shown that the use of a combined emulsifier consisting of anionic sodium dodecylbenzene sulfonate and 

nonionic OP-10 allows for the production of acrylic dispersions with low viscosity (1,06–1,17 Pa·s) and suf-

ficiently high stability over time. Free films and coatings made from synthesized dispersions are character-

ized by high protective (water absorption of 6–8%, hardness of 0.14–0.16 relative units) and physical and 

mechanical (tensile elongation of 353–360%, tensile strength of 5,7–6,3 MPa) properties, combining satis-

factory strength with high elasticity. The obtained results are of significant interest for the development of 

promising film-forming materials and the creation of flexible water-based paint materials.. 

Keywords: acrylic dispersion, synthesis, composition, properties, emulsifier, mixture of surfactants, stability, vis-

cosity, dry residue, drying time, coating hardness, water absorption. 
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